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Concejales, ante eventuales irregularidades

Piden conocer sobre
investigación en los
corrales municipales
Cobro de TAG a vecino que tenía vehículo en el depósito
motivó que ediles plantearan la entrega de información

MEJORAS LABORALES.- Una paralización de 48 horas, miércoles y
hoy jueves, están llevando a  cabo los funcionarios de la Dirección Pro-
vincial de Educación (Deprov), ubicada en calle Toromazote, en San Fe-
lipe. Ayer los funcionarios de esa repartición protestaron frente a las ofici-
nas,  pidiendo públicamente al gobierno del presidente Boric mejoras
laborales para auxiliares y administrativos, ya que algunos llevan 20 a 22
años en un mismo grado. Marisol Leiva, presidenta de la Asociación
Nacional de Funcionarios del Ministerio de Educación (Andime) de la Di-
rección Provincial de San Felipe,  explicó a Diario El Trabajo los motivos
de esta manifestación, señalando que se debe a la ineficiencia y no ser
escuchados por el ministro de Educación.
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Los Beatles
Ayer, Hoy y Siempre

Los Beatles resuci-
tan ante nosotros, ven-
ciendo el tiempo y el es-
pacio y desafiando a la
lógica, pero lo consiguie-
ron. Hoy en este loco
mundo en el que vivimos
y con imágenes horribles
por el genocidio ocurrido
al pueblo palestino, lle-
ga una noticia que nos
alegra el corazón y da
una pequeña luz de es-
peranza y un mensaje de
amor. Una nueva can-
ción de los Beatles en
2023, el grupo desapa-
recido hace 53 años.
Pero hay magia, ahí se
escucha la voz de John
Lennon y la guitarra de
George Harrison. Están
vivos.

‘Now and Then’,
creado a partir de una
vieja demo de John Len-
non, ya es número 1 en
las listas tanto de Esta-
dos Unidos como de Rei-
no Unido. Ahora mismo,
«Now and Then» se ha
convertido en el 18º nú-
mero uno de la banda
inglesa, pero también en
el primero que consi-
guen desde 1969.

El tema fue com-

puesto por John Lennon,
aunque cuenta con contri-
buciones de George Harri-
son, Paul McCartney y Rin-
go Starr, la banda al com-
pleto. Los dos supervivien-
tes del grupo, Ringo y Paul,
han trabajado juntos en
ella y su salida se promo-
ciona como el último «nue-
vo» tema de la banda en
su historia. Para completar
una bella rima musical, su
lanzamiento vendrá a la
par con el single de debut
de la banda en Reino Uni-
do, «Love Me Do» (1962).

Los Beatles han tras-
cendido a la muerte para
ofrecer música nueva a las
nuevas generaciones con
un discurso de paz y amor.
Pensar que el tiempo sig-
nifica progreso musical es
absurdo; desgraciadamen-
te: Todo lo que hagas, ha-
zlo con AMOR, no dañes a
nadie, sé un buen ejemplo,
da lo mejor y recibirás lo
mejor y este último álbum
refleja todo el amor que
son los Beatles.

Now and Then, es la
última canción de los Bea-
tles, donde Paul McCart-
ney ha calificado como
«canción final de los Beat-

les», y el vídeo musical
culminó la poderosa emo-
ción que transmitía la can-
ción. Los cuatro mejores
amigos se reunieron nue-
vamente con un mensaje
de despedida de paz y
amor. La historia de los
Beatles ya no termina en
1970 con su amarga rup-
tura. En cambio, llega a un
final poderoso y deslum-
brante en 2023, con los
chicos reunidos y reconci-
liados. Este es el epílogo
perfecto que merecían los
Beatles.

Corría el verano de
1989, y mi tío me obsequio
el casete del Álbum
Pepper’s Lonely Hearts
Club Band, octavo álbum
de estudio The Beatles.
Publicado en 1967. Una
joya musical quien abrió
mis sentidos y el gusto por
la música y de ahí. Es in-
creíble como un simple re-
galo puede cambiar la mi-
rada de un joven. Hoy, a mis
40 años, veo a jóvenes es-
cuchando a los Beatles con
la misma pasión que yo,
hace más de 30 años atrás.
Gracias por tanto querido
Tío Mario Pizarro por ense-
ñarme los Beatles.

En resumen, a disfrutar la vida, el viaje es muy corto.

No puedo vivir sin la
calle, en la calle están mis
personajes, en la calle sa-
ludo a alguien y me cargo
de energía.

En esta nueva obra de
Ernesto De Blasis, nos en-
contramos con nueve rela-
tos (ocho en español y uno
en inglés) cuyo contenido
se revela íntimo, nostálgi-
co, romántico y profunda-
mente reflexivo. A través
de estos textos nos acer-
camos a la esencia más
pura y honesta de este es-
critor. En efecto, ya en el
primer relato (Café Rac-
conto) vislumbramos el rit-
mo y la atmósfera en que
se desenvuelve. Escritor y
personaje van de la mano
en su deambular por los
rincones de la ciudad. En
estas instancias se nos
anticipan sus temas y ob-
sesiones favoritas: su ca-
pacidad de observación,
análisis, intuición y humor.
Quienes le rodean se con-
vierten en personajes del
relato, algunos toman roles
relevantes mientras que
otros adornan los espacios
vacíos aportando con su
presencia y comporta-
miento. En Café Racconto
se da a la terea de escribir
en papeles que lleva en su
billetera y de un momento
a otro aparecen sus pre-
ocupaciones: «Pensaba el
otro día en la frase, el tiem-
po pasa, y se me ocurrió
que la cosa no era, el tiem-
po (nos) pasa, sino, noso-
tros pasamos por el tiem-
po, como si pasáramos por
un paisaje, por las escenas
de una película que ni si-
quiera intuimos, qué se yo.
Y si ese paisaje es grato,
el tiempo no nos daña, es
decir no nos daña tanto».
Existe un aire de bondad,
de buenas intenciones,
sencillez y transparencia
que lo caracteriza en cada
uno de sus actos. Como un
monje que recorre la ciu-
dad salvando almas. En el
relato Diab(lo)ético, nos
encontramos nuevamente

en las calles de la ciudad
donde el escritor saluda a
alumnos, exalumnos, pro-
fesores, deportistas, agri-
cultores, labradores, por-
dioseros, locos. En esas
instancias algunos perso-
najes lo reconocen como el
escritor de la ciudad. En el
relato Por un perro somos
testigos de la historia de
dos hermanos gemelos
con diferencias abisman-
tes: uno empresario y el
otro idealista, factor deter-
minante que les separa
cada día. Aunque en el fon-
do se aman y se respetan
y el pasado en común fun-
ciona como una fuerza
centrífuga que les une más
allá de la vida. El final de
la historia da un vuelco que
invita a la reflexión y a va-
lorar lo que nos ha tocado
vivir. PI, constituye un re-
lato clave en esta entrega,
considerando que el autor
se propone explorar el uni-
verso de los sueños y el de
la memoria a través del
ejercicio de escritura. Tal
inquietud nace a partir de
un artículo que tiene cono-
cimiento, el cual trata de un
ingeniero que se sometió
a una prueba para recor-
dar 20.000 dígitos del nú-
mero PI. Para tal objetivo
el ingeniero recurrió a una
técnica conocida como
«Palacio de la Memoria» o
«Método Loci». A partir de
esta idea el autor se pro-
pone recordar y escribir
sus encuentros con distin-
tas personas en su exis-
tencia, aquellos que deja-
ron huella y que poseen
una gran carga afectiva y
que bien vale la pena re-
memorar. A partir de ahí
dispara imágenes que van
desde su niñez a adultez:
sus primeros años de co-
legio, profesores, padres,
abuelos, su hermano
«Dany», el terremoto del
65, sus primeros juegos de
infancia con una niña, la
«Fiesta de la Primavera»,
sus accidentes en bicicle-
ta, la época de la Unidad
Popular y su camiseta con

la frase «Partido Nacio-
nal», su bicicleta Oxford,
sus primeros amores con
escenas fugaces donde se
toma de la mano y besa a
una niña, su admiración
por los hippies, el Golpe
del 73, los militares, los fu-
siles, los detenidos, sus
primeras borracheras y
escapadas a la disco. En
este recorrido por la me-
moria y los sueños se en-
cuentra con disímiles per-
sonajes (empresarios, po-
líticos, ancianos, gays,
mujeres, amistades,
amores)y animales (perros
y caballos)que trascende-
rán su existencia sirviendo
de material para sus futu-
ras novelas e historias. El
relato es una enseñanza
de vida, una experiencia
que supera todas sus ex-
pectativas y
reflexiona:»Cuando dormi-
mos nos olvidamos de
nuestra vida, de nosotros;
la siesta es terapéutica,
una forma de renovarnos
en mitad del día».»En los
sueños aparecen perso-
nas que no nos represen-
tan, que no tienen que ver
con nuestro mundo cons-
ciente. Nuestros prejuicios
ceden, interactuamos con
gente que en realidad evi-
taríamos, el sueño nos qui-
ta el peso de nuestra repre-
sentación del mundo.
Como dice Jung, el incons-
ciente tiene una función
compensatoria».

En lo personal, el rela-
to que más me ha conmo-
vido es Julie, lo digo por su
atmósfera romántica, ho-
nesta y a momentos dramá-
tica, aunque no exenta de
un fino humor. En plena
pandemia y para evitar con-
tagios, el escritor y Julie, su
actual amor, deben sepa-
rarse viviendo lejos el uno
del otro. El final del texto es
revelador: «Estamos recién
empezando este proceso
de guardarnos, de distan-
ciarnos, de no tocarnos.
¿Cuánto tiempo durará?
Nadie sabe aún. ¿Podré
seguir con Julie?
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Concejo Municipal aprueba
compromiso de compraventa

de terreno para viviendas

Concejo Municipal aprobó compromiso de compraventa de terreno para
comités habitacionales de Curimón.

• Se trata de un terreno de 1.5 hectá-
reas que dará solución habitacional
a más de 230 familias de dos comi-
tés habitacionales de Curimón.-

El Concejo Mu-
nicipal de San Feli-
pe aprobó el com-
promiso de compra-
venta del terreno
‘Chacra/Estación’
de 1.5 hectáreas, que
busca dar solución
habitacional a 234
familias que compo-
nen los comités ha-
bitacionales de Jar-
dines de San Fran-
cisco y Villa Esta-
ción de Curimón.

En este contexto,
la alcaldesa Car-
men Castillo seña-
ló que «son trámi-
tes administrativos
que estamos reali-
zando a través de la
mesa de vivienda de
nuestro municipio

para poder optar a
fondos de la Subse-
cretaría de Desa-
rrollo Regional, y
estos trámites re-
quieren también
validar muchos de
los procesos que es-
tamos realizando
de la parte de lo que
es validar el terreno
mismo, para que se
pueda iniciar todo
lo que significa una
petición de inver-
siones de parte de
los niveles que tie-
nen fondos para in-
vertir en ellos».

Asimismo, la edil
agregó que «para
nosotros esto es
muy importante
porque estamos ha-
blando de dos comi-
tés que llevan años,
más de 10 años es-
perando por una vi-
vienda, y fue muy
emocionante escu-
char a ellos que se
sentían más cerca
del sueño de contar
con una vivienda».

Ante la consulta
de qué trata propia-
mente tal este com-
promiso, Castillo

explicó que «es un
tema que tiene que
ver con la entidad
que está ofertando
el terreno y con el
municipio, con cier-
tas cláusulas que
nosotros sabemos
de que cumplen con
todo el rigor de lo
que significa respe-
tar cada uno de los
que están integran-
do esta petición».

Junto con esto,
la alcaldesa precisó
que «se trata de un

terreno que en este
momento es rural,
que tenemos que
tramitar muchos
elementos adicio-
nales y que están
siendo llevados a
cabo con un aporte
de 200 millones de
los vecinos y veci-
nas, también con un
resguardo respecto
de ello, y esperamos
próximamente em-
pecemos la tramita-
ción de los fondos
para que se pueda

concretar la com-
pra del lote comple-
to que nosotros que-
remos».

Finalmente, la
edil expresó que
continuarán acom-
pañando todo el pro-
ceso que continúa
para cumplir el sue-
ño de las familias de
estos dos comités
habitacionales, «tal
como con todos los
otros comités de vi-
vienda, nosotros va-
mos colaborando
para darles el cami-
no, orientación ade-
cuada para que pue-
dan cumplir con
este sueño de la vi-
vienda propia», ce-
rró.

REZA
Nueve Avemarías durante nueve días segui-
dos. Pide tres deseos, uno de negocios y dos
imposibles; al noveno día publica este aviso
y tus deseos se cumplirán aunque no lo
creas.
                                                                A.F.
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C  I  T  A  C  I  O  N
VOTACION  ELECCIONES

JUNTA VIGILANCIA

La  Cooperativa  de  Agua  Potable «El Cobre –
La Colonia Ltda.», cita  a   los socios el día sá-
bado 25 de noviembre de 2023 a votar en la
elección de Junta de Vigilancia (Titulares y su-
plentes).

Las Votaciones se realizaran en los siguientes
puntos y horarios:

Sede Las Varillas 9:00 a 11:00 hrs.
Sede La Colonia 11:00 a 13:00 hrs.
Sede El Seco Alto 14:30 a 16:30 hrs.
Sede El Cobre 17:00 a 19:00 hrs.

Solo podrán votar los socios titulares.

La inasistencia solo puede ser justificada en ca-
sos excepcionales como enfermedad del titular.

La inasistencia será multada con la suma de
$ 10.000.-

La Directiva

EXTRACTO
Por resolución de fecha 13 de septiembre de
2023, en causa caratulada "Ahumada con Figue-
roa", rol V-32-2023 del Primer Juzgado de Le-
tras de San Felipe, se concedió la posesión efec-
tiva de la herencia testamentaria quedada al fa-
llecimiento de doña FLOR MARÍA FIGUEROA
MERINO, ocurrido con fecha 09 de agosto de
2021, a doña ANA MARÍA AHUMADA CARVA-
JAL, en calidad de Heredera Universal, según
Testamento Abierto de fecha 07 de abril de 2021,
otorgada ante Notario Público de San Felipe don
Jaime Polloni Contardo, sin perjuicio de la exis-
tencia de otros herederos con igual o mejor de-
recho. Se dio cumplimiento a lo ordenado en el
inciso primero del artículo 881 del Código de
Procedimiento Civil, informando el Servicio de
Registro Civil e Identificación. Se dejó constan-
cia que en la causa se ha acompañado el Inven-
tario de Bienes protocolizado y se ordenó prac-
ticar las publicaciones legales.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

RIT: C-1158-2023 VILLARROEL/VILLARROEL F. Ing.: 13/10/2023
RUC: 23- 2-4108866-9 Proc.: Ordinario Forma Inicio: Demanda

EXTRACTO NOTIFICACION

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE, EN
CAUSA R.I.T C-1158-2023; SOBRE CUIDADO
PERSONAL DEL NINO, DECLARACIÓN; DEL
NIÑO AMARO SEGUNDO LEIVA VILLARROEL,
C.I. Nº·26.309.370-4, CARATULADA "VILLA-
RROEL/VILLARROEL" SEGUIDA ANTE EL JUZ-
GADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE.
POR RESOLUCIÓN DE FECHA 18 DE OCTU-
BRE DE 2023, SE CITA A AUDIENCIA PREPA-
RATORIA PARA EL DIA 27 DE DICIEMBRE DE
2023 A LAS 09:15 HRS., EN SALA DOS.
SE HACE PRESENTE A LAS PARTES Y A SUS
APODERADOS QUE DEBERÁN COMPARE-
CER PERSONALMENTE A DEPENDENCIAS
DE ESTE TRIBUNAL UBICADO EN PRAT 532,
SAN FELIPE.
SIN PERJUICIO DE LO ANTERIOR, DE CON-
FORMIDAD CON LO DISPUESTO EN EL ARTÍ-
CULO 60 BIS DE LA LEY Nº 19.968, CON A LO
MENOS DOS DÍAS DE ANTELACIÓN A LA AU-
DIENCIA, PODRÁN SOLICITAR AUTORIZA-
CIÓN PARA COMPARECER DE MANERA RE-
MOTA, LO QUE PODRA SER AUTORIZADO
POR El TRIBUNAL.
EN CONFORMIDAD A LO PRESCRITO POR EL
INCISO SEGUNDO DEL ARTÍCULO 226 Y AR-
TÍCULO 227 DEL CÓDIGO CIVIL Y 9.2 DE LA
CONVENCIÓN INTERNACIONAL DE LOS DE-
RECHOS DEL NIÑO: CÍTESE A LA AUDIENCIA
A LOS PARIENTES DEL NIÑO´AMARO SEGUN-
DO LEIVA VILLARROEL, PARTICULARMENTE
A LOS CONSANGUÍNEOS MÁS PRÓXIMOS Y,
EN ESPECIAL, A LOS ASCENDIENTES, AL
CÓNYUGE O AL CONVIVIENTE CIVIL DE SU
PADRE O MADRE, DOÑA ANA MARÍA VILLA-
RROEL HENRÍQUEZ, C.I. Nº 16.702.260-K Y
DON JAIME SEGUNDO LEIVA GONZÁLEZ, C.I.
Nº 15.092.056-6, SI LOS HUBIEREN, QUE SE
ENCUENTREN INTERESADOS EN MANIFES-
TAR SU OPINIÓN EN LA AUDIENCIA SOBRE
CUIDADO PERSONAL DEL NIÑO.
SE CITA A LAS PARTES CONFORME LO DIS-
PUESTO CONFORME LO PRESCRITO LOS
ARTÍCULOS 23 Y 27 DE LA LEY 19.968 Y POR
El ARTÍCULO 54 DEL CÓDIGO DE PROCEDI-
MIENTO CIVIL.

SAN FELIPE, A VEINTITRÉS DE OCTUBRE DE
DOS MIL  VEINTITRÉS.

JOSE ANTONIO GONZALEZ GUERRERO
MINISTRO DE FE

JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 10 DE OCTU-
BRE DE DOS MIL VEINTITRES, EN CAUSA
SOBRE REMOCIÓN DE GUARDADOR Y NOM-
BRAMIENTO DE CURADOR, ROL: C-3897-
2023, DEL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE
SAN FELIPE, CARATULADO “HERNÁNDEZ/
BELLO” SE CITA A AUDIENCIA DE PARIEN-
TES PARA EL DIA MIERCOLES 22 DE NO-
VIEMBRE DE 2023, A LAS 11:00 HORAS,
PARA EFECTOS DE REMOVER DEL CARGO
A DOÑA CRISTINA SOLEDAD BELLO NAVA-
RRETE Y NOMBRAR EM SU REEMPLAZO A
DON JOSE RUBÉN HERNÁNDEZ BELLO
COMO CURADOR DEFINITIVO DE DOÑA VIR-
GINIA DEL CARMEN NAVARRETE OROZCO,
AUDIENCIA QUE SE LLEVARA A CABO ME-
DIANTE PLATAFORMA ZOOM
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

“CIRPEDIPRECA DE SAN FELIPE”
Ubicada en Calle San Martín Nro. 54

INFORMA

SE COMUNICA A LA COMUNIDAD EN
GENERAL PARA FINES PERTINENTES

QUE EL EXPRESIDENTE
SR. JOSE MIGUEL LOBOS GALLARDO,

DEJO DE PERTENECER A NUESTRA
CORPORACION. -

LA DIRECTIVA

Literatura en Sociedad:

Presentación libro ‘Julie y el ladrón de frutas’ de Ernesto De Blasis Vargas

Este viernes se presentará el libro ‘Julie y el la-
drón de frutas’, del escritor aconcagüino Ernes-
to De Blasis Vargas, en la Sala Museo Socie-
dad de Artesanos La Unión de San Felipe.

• Actividad tendrá lugar en la Sociedad de
Artesanos La Unión de San Felipe.-

Este viernes 17 de
noviembre del 2023, se
presentará el libro ‘Ju-
lie y el ladrón de fru-
tas’, del escritor acon-
cagüino Ernesto De
Blasis Vargas, activi-
dad contemplada dentro
del ciclo ‘Literatura en
Sociedad’, organizado
por la Sala Museo So-
ciedad de Artesanos La
Unión de San Felipe.

En palabras del es-
critor Marco López,
«este libro consta de
nueve relatos (ocho en
español y uno en inglés)
cuyo contenido se reve-
la íntimo, nostálgico,
romántico y profunda-
mente reflexivo. A tra-
vés de estos textos nos
acercamos a la esencia

más pura y honesta de
este escritor. En ellos se
nos anticipan sus obse-
siones: su capacidad de
observación, análisis,
intuición. Quienes le ro-
dean se convierten en
personajes, algunos to-
man roles relevantes
mientras que otros
adornan los espacios
vacíos aportando con
su presencia y compor-
tamiento humano. Por
otra parte, existe un aire
de bondad, de buenas
intenciones, sencillez y
transparencia que lo
caracteriza en cada uno
de sus actos. Como un
monje que recorre la
ciudad salvando almas
y vidas a punto de caer
al precipicio».

El directorio de la
Sociedad de Artesanos
La Unión invita a todas
aquellas personas que
deseen compartir con el
autor y su literatura,
cuya actividad está con-
templada para este vier-
nes 17 de noviembre, a
las 18:30 hrs. en la Sala
Rubén Echeverría de la
Sociedad de Artesanos
La Unión de San Feli-

pe, ubicada en Coimas
1482.

Cabe señalar que en
este ciclo literario se
contempla la presenta-
ción de cinco reconoci-
dos escritores regiona-
les y nacionales: Nel-
son Paredes, Marco
López Aballay, Ernes-
to De Blasis, Ricardo
Ruiz Lolas y Carlos
Pinto.
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Piden conocer investigación
por eventuales irregularidades

en corrales municipales

Concejales piden se entregue información por eventuales irregularida-
des en los corrales municipales.

• Cobro del TAG a un vecino que te-
nía su vehículo en el depósito, moti-
vó que concejales plantearan la en-
trega de información.-

Durante la pasada
sesión del concejo
municipal de nuestra
ciudad, el edil Ricar-
do Covarrubias so-
licitó al municipio se
entregue información
por la investigación
sumaria que se reali-
za en los corrales mu-
nicipales por even-
tuales irregularida-
des.

El edil indicó que
«en el año 2022, casi
a mediados de año se
solicitó un sumario
sobre el depósito mu-
nicipal, a raíz de si-
tuaciones anómalas
que habían ocurrido
en esa instancia,
donde la administra-
ción municipal dio
dirección llevar ade-
lante un sumario,
donde ya en octubre

de este año debía es-
tar la respuesta».

Esto, a raíz de una
serie de hechos que
han circulado respec-
to de irregularidades
al interior de este re-
cinto, que, para opi-
nión de algunos con-
cejales, pueden ser
incluso constitutivos
de un delito.

«Lo que yo solici-
té, para no vincular
cosas que no corres-
ponde, porque aquí
se han hablado mu-
chas cosas que son
indebidas, solicité el
informe, el decreto
donde habla de cómo
se desarrolló la in-

vestigación y todo
eso, pero no sola-
mente para conocer-
la desde lo adminis-
trativo, sino que
también creemos
que, si hubo una si-
tuación delicada, eso
es constitutivo de de-
lito, y, por lo tanto,
eso tiene que resol-
verse en tribunales
de justicia», explicó
Covarrubias.

Asimismo, la si-
tuación que motivó
dicha solicitud, se re-
gistró hace unos días
cuando un vecino,
que tiene su vehículo
en el corral munici-
pal, llegó hasta el edi-

ficio consistorial pi-
diendo explicaciones
del por qué le llega-
ban cobros del TAG,
siendo que su auto se
encontraba en ese re-
cinto.

En este sentido, el
concejal sostuvo que
«ahí me di cuenta
cuando estaban los
funcionarios munici-
pales corriendo de
lado a lado, para sa-
ber qué había sucedi-
do con esa informa-
ción del propietario
de un vehículo que

estaba haciendo con-
sultas que por qué él
recibía en su domici-
lio los cobros del
TAG, sabiendo que su
vehículo estaba en el
corral. En ese senti-
do, es importante
transparentarlo por-
que no es bueno ni ló-
gico dejar pasar co-
sas así. Eso fue como
hace una semana y
media atrás, la per-
sona estaba muy mo-
lesta a raíz de esa si-
tuación».

Finalmente, Ri-

cardo Covarrubias
dijo que «nosotros
estamos en ese senti-
do trabajando per-
manentemente la fis-
calización, y en ese
aspecto lo solicité en
la sesión de concejo,
pero tomándose en
consideración que
ahí hay un sumario y
quiero ver de qué se
trata ese sumario y
conocer realmente y
para que cuando se
hable, se hable con
transparencia hacia
la comunidad».
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Concejo aprobó el Plan de
Desarrollo de Educación

Municipal 2024

El Concejo Municipal aprobó el Plan de Desarrollo de la Educación Muni-
cipal (Padem) 2024.

Natalia Leiva, directo-
ra de la DAEM de San
Felipe.

• Instrumento fija los lineamientos en
materia educacional e infraestructu-
ra para el próximo año.-

La DAEM de San
Felipe logró la apro-
bación por parte del
Concejo Municipal,
del Plan de Desarro-
llo de la Educación
Municipal (Padem)
2024. El instrumento
que se trabajó duran-
te meses, fija los li-
neamientos y estrate-
gias en materia de
educación municipal
e inversión en infra-
estructura para el
próximo año.

La directora de la
DAEM, Natalia Lei-
va, explicó que «el
Padem es el Plan de
Desarrollo de Educa-
ción Municipal, todos
los años por ley tene-
mos que implemen-
tar y entregar al
Concejo Municipal,
darle a conocer las lí-
neas estratégicas del
año siguiente, eso es
lo que nosotros hici-
mos este martes al
Concejo Municipal, el

cual fue aprobado.
«Lo conversamos

bastante, le dimos a
conocer a los conce-
jales qué es lo que va-
mos a trabajar para
el año 2024, marca
las líneas educativas
en lo que serán las
dotaciones de los fun-
cionarios, cuáles van
a ser los trabajos pe-
dagógicos y la articu-
lación que vamos a
tener dentro de los es-
tablecimientos y en el
exterior de éstos»,
agregó Leiva.

Asimismo, la di-
rectora precisó que
«es un paso impor-
tante en donde tam-
bién se da a conocer
a la comunidad el
presupuesto, la in-
versión para el próxi-
mo año, y esos son los
ejes relevantes del

Padem, donde tene-
mos una fuerte inver-
sión en infraestructu-
ra, por ejemplo».

En cuanto a las es-
trategias en el ámbito
educacional, Natalia
Leiva sostuvo que
«vamos a continuar
con la reactivación de
los aprendizajes, con
la revinculación de los
estudiantes que no es-
tán asistiendo regu-
larmente a los esta-
blecimientos y con la
convivencia escolar a
través de nuestros
equipos de conviven-
cia, incorporando en-
cargados y las mejo-
ras en las duplas psi-
cosociales».

Por su parte, y en
cuanto a la inversión
en proyectos de infra-
estructura para los
establecimientos edu-

cacionales, la directo-
ra de la DAEM indicó
que «ya están adjudi-
cados los proyectos
para la normaliza-
ción más que nada, la
conservación de la
Escuela Heriberto
Bermúdez y la Escue-
la Juan Gómez Mi-
llas, escuelas rurales
que están por años a
la espera de mejoras
en infraestructura.

«Estamos tam-
bién esperando la ad-
judicación de recur-
sos para la Escuela
Manuel Rodríguez y
para la José de San
Martín», añadió Lei-
va, quien además se-
ñaló que dichos pro-

yectos se trabajan
junto a la Seplac para
su formulación.

«Nosotros traba-
jamos de la mano con
Secplac los proyec-
tos, ellos nos ayudan
a armarlo de mane-
ra técnica y nosotros
hacemos el trabajo de
búsqueda de recur-
sos», expresó.

Finalmente, Nata-
lia Leiva dijo que todo
este Padem es socia-
lizado con los diver-
sos actores del ámbi-
to educacional, como
asimismo, estará dis-
ponible en los distin-
tos canales de comu-
nicación del munici-
pio.

«Nosotros tene-
mos que hacer con las
bases, con los direc-
tores de cada uno de
los establecimientos,
con los sindicatos y
todos los que están en
relación con nuestra
comunidad educati-
va», cerró.

Hasta el 30 de noviembre se puede pagar 4ª cuota de contribuciones 2023

El 30 de noviembre vence el plazo para pagar la
cuarta cuota de contribuciones de bienes raíces
2023.

El próximo jueves
30 de noviembre ven-
ce el plazo para pagar
la cuarta cuota de
contribuciones de
bienes raíces 2023.
Con este fin la Teso-
rería General de la
República cuenta con
diversos canales de
pago, incluyendo el

sitio web www.tgr.cl,
donde se encuentra
disponible un botón
de acceso directo para
efectuar el trámite.

El Tesorero Gene-
ral de la República,
Hernán Nobizelli,
hizo un llamado a los
contribuyentes a
cumplir con este pago

dentro del plazo,
agregando que ade-
más de los medios di-
gitales, los contribu-
yentes también pue-
den efectuar el pago
de manera presencial
en alguna de las 50
oficinas de la TGR a lo
largo del país, o bien
en cualquier sucursal

bancaria, o locales de
Sencillito.

Para efectuar el
pago de manera pre-
sencial el o la contri-
buyente debe contar
con el aviso de recibo
de pago, el cual pue-
de obtener en las mis-
mas oficinas de la
TGR, como también
en las sucursales de
ChileAtiende y/o en
chileatiende.cl.

Junto con lo ante-
rior, el Tesorero No-
bizelli llamó a los con-
tribuyentes de tercera
edad que tengan una
situación socioeconó-
mica vulnerable, a ve-
rificar si son elegibles
para recibir el benefi-
cio de la rebaja fiscal
para esta obligación.

La autoridad dijo
que el pago de contri-

buciones va en direc-
to beneficio de los go-
biernos comunales, y
que la mayor parte de
estos ingresos son
destinados al Fondo
Común Municipal

(FCM), mediante el
cual se transfieren re-
cursos desde las co-
munas de ingresos
más altos, hacia las
comunas más vulne-
rables del país.
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Dirección Provincial de Educación San Felipe:

Funcionarios paralizan 48 horas demandando al gobierno mejoras laborales

Los funcionarios de la Deprov manifestándose frente a las oficinas.

Los funcionaros de la Dirección de Educación Provincial, protestan en el
centro de la calzada. En todo caso no hubo corte de tránsito, al contrario,
los automovilistas les tocaban la bocina en señal de apoyo.

Una paralización
por 48 horas (miérco-
les y hoy jueves) están
llevando a  cabo los
funcionarios de la Di-
rección Provincial de
Educación (Deprov),
ubicada en calle Toro-
mazote, en San Felipe.

Ayer los funciona-
rios de esa repartición
protestaron frente a
las oficinas,  pidiendo
públicamente al go-
bierno del presidente
Boric diversas mejo-
ras laborales para
auxiliares y adminis-
trativos, ya que algu-
nos llevan 20-22 años
en un mismo grado.

Marisol Leiva,
presidenta de la Aso-
ciación Nacional de
Funcionarios del Mi-
nisterio de Educación
(Andime) de la Direc-
ción Provincial de San
Felipe,  explicó a Dia-
rio El Trabajo los
motivos de esta mani-
festación, señalando
que se debe a la inefi-
ciencia y no ser escu-
chados por el minis-
tro de Educación,
«que no han sido ca-
paz de escuchar
nuestro petitorio, no
obstante nosotros es-
tamos en una nego-
ciación con el minis-
terio, las autorida-
des, desde julio, don-
de se hizo la asam-
blea nacional de to-
dos los dirigentes y
hoy día él nos entre-
ga una respuesta,
pero no es la de nues-
tro petitorio necesa-
riamente», indica.

- Vamos por
partes, para ir re-
capitulando algo
r e t r o s p e c t i v o ,
¿cuál es el pliego
de peticiones?

- El primer petito-
rio es que los auxilia-
res pasen a adminis-
trativos. Tenemos
auxiliares hoy en día
que debieran ser ad-
ministrativos y están
como auxiliares. La

igualdad de salarios
para ellos. La promo-
ción de los funciona-
rios, la estabilidad la-
boral porque tenemos
muchos, acá en la Di-
rección Provincial a
contrata, por lo tanto
debieran pasar a titu-
lares; y además de eso
el concurso de pro-
moción, y toda esa
demanda tiene que
ver en el buen trato,
en este caso de las au-
toridades a los funcio-
narios públicos.

- O sea tener
mejoras en la esta-
bilidad laboral.

- Correcto, lo que
nosotros estamos pi-
diendo es una mejora
en la estabilidad labo-
ral, que no la tenemos,
y además asegurarla
para todos y todas de
nuestros funcionarios
del ministerio.

- ¿Cuál fue la
respuesta del go-
bierno?

- El ministro nos
mandó una respuesta
en la cual los auxilia-
res, los administrati-
vos, pasaban una can-
tidad menor del cual
nosotros les estába-
mos pidiendo. Indi-
car que tenemos auxi-
liares que llevan mu-
chos años en el grado
20-22, con grados
muy bajos, por lo tan-
to el salario es muy
bajo y lo que quere-
mos efectivamente, es
que ellos puedan ir
avanzando, pero en
una igualdad en el te-
rritorio y a nivel na-
cional; o sea, la lucha
no es solamente por
algunos, sino que por
todos y todas.

- ¿En esta mani-
festación hay algu-
na mesa de diálo-
go, trabajo?

- Esta manifesta-
ción viene no desde
ahora, como explica-
ba, por lo tanto la
agenda no se cumplió;
debido a eso nos he-

mos visto en la obliga-
ción de comenzar la
semana pasada con
una movilización de
24 horas de brazos
caídos; hoy día vamos
a las 48 horas, y va as-
cendente; o sea, si hoy
día no tenemos res-
puesta y mañana tam-
poco, la movilización
va a seguir y no vamos
a dar un pie atrás,
avanzar para la igual-
dad, darle las condi-
ciones laborales para
todas y todos trabaja-
dores y funcionarios
de la Dirección Pro-
vincial de San Felipe.

- ¿Cuáles son
las esperanzas,
hay o no en ese
sentido?

- Nosotros tene-
mos la confianza, la
fuerza de mis colegas,
que vamos a seguir
luchando,  va a ser así
y vamos a seguir con
toda la fuerza porque
tenemos que cumplir
nuestro objetivo, por-
que si no va a ser aho-
ra, van a ser dos, has-
ta tres años. Tenemos
funcionarios que lle-
van 10 años en el mis-
mo grado y eso no es
posible.

- Con peras y
manzanas, ¿cuál
es la función de la
Dirección Provin-
cial de Educa-
ción?, porque mu-
chas veces se con-
funde con el
DAEM.

- Nosotros somos
el reflejo territorial
del Ministerio de
Educación, los que
bajamos las políticas
ministeriales. Hoy día
tenemos oficina 600
que tiene que ver con
migrantes, validación
de estudios, exáme-
nes libres, denuncias,
que por lo tanto no las
toman, en este caso
no se resuelven en el
DAEM. La gente acu-
de a nuestra oficina,
acá se ven todos los

viajes, giras de estu-
dios, además de eso
tenemos un equipo de
profesionales, de su-
pervisores, que traba-
jan en el territorio con
los establecimientos,
bajando las políticas
ministeriales.

A propósito de la
función que cumplen,
Marisol Leiva destaca
que ellos se han des-
plegado en las calles
informando a la gente,
«diciéndoles por qué
es nuestra moviliza-
ción, por qué nuestras
demandas y por qué
también necesitamos
el apoyo de la ciuda-
danía», sostiene.

- Siempre en
Salud de habla de
‘turnos éticos’,
¿acá ustedes si-
guen atendiendo
público o no hay?

- No, hay un
acuerdo con el direc-
tor provincial que so-
lamente se va a aten-
der casos extremos; o

sea, alguien que ten-
ga que viajar y nece-
site sacar un certifica-
do que lo requiera por
alguna situación es-
pecífica, pero la idea
es que la gente no
acuda o así también
los establecimientos
porque no vamos a
estar atendiendo a lo
menos en estos dos
días, no lo vamos a
hacer y todo va a de-
pender del ministro.
Sí él hoy día da res-
puesta a nuestro plie-
go de peticiones, el
paro se baja.

- Este paro es
hoy día y mañana.

- Hoy (miércoles)
y mañana (jueves), 48
horas y va a ir en as-
cendencia.

- Pero hay un
ministro del PC
que siempre está
del lado de los tra-
bajadores, ¿no los
ha escuchado pa-
rece?

- Lamentable-

mente yo no sé qué
está ocurriendo, qué
es lo que ha pasado en
el ámbito político,
pero hoy día lamenta-
blemente nosotros lo
que esperamos es que
se pueda transmitir lo
que se transmitió en
un programa de go-
bierno. La dignidad
de todos los trabaja-
dores, eso es lo que
esperamos.

- En resumidas
cuentas, el motivo
del paro.

- El paro es por
estabilidad laboral
para los auxiliares y
administrativos, esta-
bilidad en la promo-
ción, en el concurso,
en la promoción, pero
además de eso el buen
trato.

Al finalizar recalca
que hasta el momento
(ayer) no tenían res-
puesta del Gobierno.

Los asociados a
Andime son 17 perso-
nas.
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Tras publicación de Diario El Trabajo:

Municipio trabaja con Secplac
reposición completa del jardín

‘Las Cuncunitas’

No tienen techo, pensando en las grandes temperaturas que se caracte-
riza San Felipe como lo muestra el presidente Francisco González de
Villa Departamental.

Los concejales en sesión de este martes.

El presidente Franco González, nos muestra
agua con barro  luego de la lluvia el día viernes.

En nuestra edición
del día lunes dimos a
conocer las condicio-
nes en que al día de
hoy se educan 72 ni-
ños y niñas en Villa
Departamental, entre
las que se cuentan la
falta de un techo en el
patio para que los me-
nores jueguen sin ex-
ponerse a los dañinos
rayos solares, o la au-
sencia de un paso pea-
tonal al salir del esta-
blecimiento, entre
muchas otras. A ello se
agrega que producto
de las intensas lluvias,

ingresó el agua a las
salas mezclándose con
barro.

Pues bien, este día
martes este tema se
tomó por varios mi-
nutos la sesión del
Concejo Municipal,
donde la directora de
la DAEM, Natalia
Leiva, manifestó que
se estaba trabajando
con Secplac en una
reparación completa,
que se estaba buscan-
do el RS o recomen-
dación social.

Los diálogos se
dieron este día martes

en la sesión ordinaria
del Concejo Munici-
pal, cuando tomó la
palabra la concejala
Patricia Boffa, se-
ñalando lo siguiente:

Boffa: «Alcalde-
sa, antes de ingresar
a lo que es el Padem,
¿le puedo hacer algu-
na consulta a la seño-
ra Natalia?».

Alcaldesa: «Por
supuesto».

Boffa: «Natalia,
durante el último sis-
tema frontal que tu-
vimos el viernes pa-
sado, tuvimos foto-

grafías del jardín in-
fantil de la Villa De-
partamental, donde
asiste una importan-
te cantidad de niñas
y niños vulnerables
de nuestra comuna,
específicamente del
sector de la Villa De-
partamental, que es-
taba en pésimas con-
diciones, se llovieron;
quiero ver los proce-
sos que se están si-
guiendo, si ya se hizo
el catastro de todos
los jardines infanti-
les».

Leiva: «Hoy día
en el ‘Cuncunitas’ es-
tamos trabajando
con Secplac la reposi-
ción completa del jar-
dín, y ahí hemos esta-
do trabajando con el
dirigente y con los
equipos de los esta-
blecimientos, comen-
tándoles cómo va la
gestión de eso y bue-
no también quiero
comentarles que con
Secplac hemos traba-
jado para buscar un
RS para ir a la repo-
sición completa de
ese jardín. Fue hecho
así, de a pedacitos;
un jardín familiar
que le pusieron des-
pués una salita, una
cocina, después dos
salitas más para la
gente. Ha sido muy
difícil poder reparar-
lo. Queremos mejo-
rar las condiciones».

Por su parte la al-
cadesa indicó que
acababa de tener una
reunión con el diri-
gente de la junta de
vecinos «para poder
ver este tema, especí-

ficamente el Jardín
Infantil ‘Cuncunitas’
y ayer (lunes) la
DAEM también sos-
tuvo una reunión
muy en detalle tam-
bién sobre la mate-
ria. Por lo tanto es
una preocupación no
solamente el Jardín
Infantil ‘Cuncunitas’,
sino que todos los es-
tablecimientos. De
ahora en adelante la
indicación que hemos
dado es que la pre-
ocupación debe ser
permanente, por el
hecho que ha cambia-
do enormemente la
forma de las lluvias
que estamos teniendo
en la jurisdicción, que
produce enormes da-
ños; hay personas
que han perdido te-
chumbres, distintos
elementos por la
gran presión del
agua que cae sobre
las superficies que
habitualmente no es-
tán preparadas para
eso, y por supuesto
aquellas que están
con soluciones aún
parche requieren

más dedicación y
más precisión, pero
está la disposición de
trabajarlo y bueno
hemos estado apo-
yando permanente-
mente a la DAEM»,
concluye.

La directora de la
DAEM, Natalía Leiva,
dijo que llevan gasta-
do en mejora de es-
tructura 7 mil millo-
nes de pesos.

El concejal Ricar-
do Covarrubias se-
ñaló que ese mismo
día había visitado el
jardín, encontrándo-
se «con ratones, ex-
crementos, no reúne
las condiciones higié-
nicas», señaló.

El concejal Sabaj,
al tomar la palabra,
señaló que hay com-
promisos que no se
han cumplido con la
Villa Departamental;
«la molestia princi-
pal es que ha habido
compromisos que no
se han cumplido en la
D e p a r t a m e n t a l ,
aparte de lo que esta-
mos hablando aho-
ra», señaló.



EL TRABAJO Jueves 16 de Noviembre de 2023 99999CRÓNICA

Por labores de reparación:

Pozo de Quebrada Herrera está funcionando a un 30% de su capacidad

Humberto González, presi-
dente de la Asociación de
APR Región de Valparaíso.

• Municipios de San Felipe y Putaendo han dis-
puesto de estanques y camiones aljibes para
dotación del vital elemento. La situación de-
bería subsanarse al término de esta semana.-

En una complicada
situación se encuentran
los habitantes del sector
de Quebrada Herrera y
que fue expuesta por el
presidente de la Asocia-
ción de APR de Valpa-
raíso, Humberto Gon-
zález, puesto que luego
que el pozo del servicio
de agua potable presen-
tara problemas hace un
tiempo, este lunes han
iniciado trabajos para su
reposición y que durarán
por lo menos cinco días.

Las labores para el
único pozo del sector,
comprenden la extrac-
ción de la bomba, una
limpieza y trabajo de fil-
mación para la instala-
ción de una nueva bom-
ba, lo cual considera una
significativa suma de re-
cursos para el comité de
Agua Potable Rural. Lo
más importante, tiene
que ver con que en es-
tos momentos el pozo
solo está abasteciendo a
un 30% de su capacidad.

Son 1.080 los usua-
rios pertenecientes al
servicio, de los cuales
350 corresponden a San

Felipe, mientras que el
resto pertenecen a Pu-
taendo, los que se han
visto afectados por esta
situación que debería
durar, en principio, has-
ta el término de esta se-
mana. En tanto, los mu-
nicipios de ambas co-
munas, han dispuesto de
camiones aljibes y la
distribución de estan-
ques para el abasteci-
miento de la localidad.

En este sentido, el
presidente de la Asocia-
ción de APR de la Re-
gión de Valparaíso,
Humberto González, ha
indicado los detalles de
las labores en el pozo de
Quebrada Herrera, así
como la forma en que se
está dotando del vital
elemento a la comuni-
dad. «Como está pro-
gramado ese trabajo
que tenía que hacer el
comité de agua potable
de Quebrada Herrera,
se dio inicio al trabajo
el día lunes, donde eso
contempla la extracción
de la bomba, del equipo
de bombeo. Posterior-
mente, significa hacerle

limpieza al pozo, hacer-
le la filmación, para ver
en qué momento y en
qué instancia queda ins-
talada la nueva bomba.

«Eso es un trabajo
que tenía programado
ese servicio, que lidera
su presidente Jorge He-
rrera, donde se llegó ahí
a coordinar con el mu-
nicipio de San Felipe y
municipio de Putaendo
para suministrar el
agua a través de estan-
ques y camiones aljibe,
pero el tema es grave
por decirlo de alguna
manera, aunque sea
programado, porque
esto va a demorar cinco
días, donde hoy en día
ese sector se está sumi-
nistrando, está dotando
de 30 por ciento de su
capacidad no más y eso
significa una inversión
muy significativa que
hizo el comité, porque
contempló en eso com-
prar estanques, com-
prar la bomba, la tube-
ría y pagar el equipo de
profesionales que hacen
esa prueba, para que su
pozo, que es el único

pozo que tiene en servi-
cio, quede habilitado y
así poder suministrar el
agua en forma normal y
continua», explicó.

En relación al apor-
te de los municipios de
San Felipe y Putaendo,
además de la cantidad
de afectados, manifestó
que «ahí se logró un
acuerdo en su momento;
Jorge Herrera, que fue
acompañado en su mo-
mento por el consejero
Iván Reyes, para some-
ter a ese programa de
mantención a ese APR,
la comuna de Putaendo
y San Felipe, así que es-
tán operando de esa ma-
nera, pero la realidad es
que aún así, contra esa
logística, se está traba-
jando a un 30 por cien-
to de la capacidad que
tiene el servicio. Ayer
estuvimos en la planta
viendo los trabajos que
están haciendo ahí, don-
de Jorge me habla que

tiene 1.080 usuarios,
donde 350 correspon-
den a la comuna de San
Felipe y los demás a la
comuna de Putaendo»,
dijo.

Finalmente, Gonzá-
lez se refirió a la etapa
en la que se encuentran
las labores y la posibili-
dad que existe de contar
con un nuevo pozo adi-
cional. «Hoy en día es-
tán en la etapa de filma-
ción del sondaje y em-
pezar a hacer la limpie-
za correspondiente y de-
terminar a qué altura
queda instalada la bom-
ba, porque eso es suma-
mente importante de sa-
ber en qué lugar y en
qué sector tiene que
quedar la bomba insta-
lada y agregarle la ca-
ñería que corresponde
en su momento.

«Ellos están para
dos años que se subió la
información, la necesi-
dad de un nuevo sonda-

je y está en este momen-
to en proceso de licitar-
lo, pero también la rea-
lidad es que ese proce-
so se empezaría el
próximo año, porque
está toda la documen-
tación necesaria, todo
lo que se requiere para
ese proyecto, así que
hoy en día están en eso,
pero por lo tanto, tienen
que trabajar con el úni-
co sondaje, que es la
gran mayoría que tie-
nen los servicios APR y
eso es complejo, porque
hacerle mantención a
un sondaje, dependien-
do de las dimensiones,
eso no es menor a tres
días ese trabajo», ce-
rró.
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El baloncesto aconcagüino rindió un homenaje a Juan Carlos Acuña

El sábado se correrá la primera fecha del Trail Runinng Aconcagua

El joven equipo de San Felipe Basket ganó la primera edición de la Copa
‘Juan Carlos Acuña’.

Desde la comuna de Calle Larga, Lobos vino a jugar para homenajear al
recordado directivo.

Un torneo con el
cual se rindió ho-
menaje al recorda-
do expresidente de
la Asociación de
Básquetbol ‘Alejan-
dro Rivadeneira’,
Juan Carlos Acu-
ña (Q.E.P.D), orga-
nizó el fin de sema-

na pasado el Cuer-
po de Árbitros y
Oficiales de Mesa
de Control de San
Felipe.

La actividad,
que se realizó du-
rante gran parte de
la jornada del sába-
do pasado en el

gimnasio ‘Samuel
Tapia Guerrero’ ,
contó con la parti-
cipación de los clu-
bes San Felipe Bas-
ket, Lobos de Calle
Larga,  Lazen de
Llay Llay y Liceo
Mixto.

El homenaje al

directivo se carac-
terizó por la frater-
nidad entre los par-
ticipantes, siendo
al mismo tiempo
muy valorado por
la familia de Acu-
ña. A raíz de la gran
respuesta que hubo
de parte de la fami-

lia cestera aconca-
güina, quedó muy
claro que este será
el primero de mu-
chos encuentros
que con toda segu-
ridad se vendrán en
el futuro en memo-
ria de Juan Carlos
Acuña.

El podio del cam-
peonato quedó con-
formado de la si-
guiente manera:

1.- San Felipe
Basket

2.- Liceo Mixto
3.- Lazen
4.- Lobos

Este fin de semana se dará inicio al circuito de
Trail Runinng Aconcagua.

Este sábado 18 de
noviembre, en un
circuito de 10 kiló-
metros y medio, em-
plazado en el sector
El Carrizo en la co-
muna de San Este-
ban, se efectuará un
Trail Runinng en el
que intervendrán
mujeres y hombres
de distintas edades y
condiciones atléti-
cas.

En términos
concretos, este
evento deportivo
consiste en una ca-
rrera a pie que se
hace en un cerro,
con distintas difi-
cultades técnicas.
En el caso de la que
se hará en San Este-
ban, habrá cuatro
distancias, siendo la
más exigente una de
21 kilómetros en la
cual los competido-
res deberán realizar
dos vueltas al circui-
to.

Otras que tam-
bién se  pueden
considerar exigen-
tes serán la de 14 K
y 7 K. Los organi-
zadores del evento

esperan integrar a
la práctica deporti-
va a la mayor can-
tidad de gente po-
sible, y es por lo
mismo que dispon-
drán una distancia
familiar de 3,5 K
dirigida especial-
mente a los niños.
«Con esto busca-
mos dar el  paso
para iniciar esta
disciplina en el va-
lle y llevarla a otro
nivel con este tipo
de carreras; esta-
mos muy conten-
tos  por el  poder
partir  con esta
disciplina», relató
Alejandro Mi-
randa, quien es el
productor general

del  evento,  a  El
Trabajo Depor-
tivo.

Esta será la pri-
mera de tres carre-
ras (diciembre y
enero serán las
próximas) que con-
templa el circuito de
Trail Runinng, que
es organizado por
SoyCiclista.cl y el
Team Victoria, lo
que es garantía de
seriedad y éxito de la
experiencia.

Los interesados
(as)  en ser parte de
este Trail aún están
a tiempo de inscri-
birse. Para eso de-
ben ingresar a la tic-
ketera on line
Xebent.com.

REZA.- Nueve Ave-
marías durante nueve
días seguidos. Pide
tres deseos, uno de
negocios y dos impo-
sibles; al noveno día
publica este aviso y
tus deseos se cumpli-
rán aunque no lo
creas.
                         S.C.
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AMOR: En lugar de enfocarse tanto en las
dudas que tiene, enfóquese en todo lo bue-
no que han pasado como pareja. SALUD:
Los niveles de colesterol no los debe dejar
de lado. DINERO: Las oportunidades labo-
rales no se deben perder. COLOR: Gris.
NÚMERO: 29.

AMOR: Las cosas pueden andar mucho me-
jor en esta segunda mitad de mes, pero debe
mantener su corazón en paz. SALUD: Re-
cuerde que la sanación puede llegar más
pronto si es que su actitud también ayuda.
DINERO: Hay que establecer prioridades en
los gastos. COLOR: Lila. NÚMERO: 7.

AMOR: No siempre los caminos son fáciles
de encontrar, pero la vida de una u otra ma-
nera busca como mostrárselos. SALUD: Su
alma también necesita nutrirse para ir en ar-
monía con su cuerpo. DINERO: No postergue
ningún compromiso o cuenta pendiente. CO-
LOR: Salmón. NÚMERO: 2.

AMOR: La felicidad debe buscarla para en-
contrarla o de lo contrario esta se le puede
volver a escapar. SALUD: Cuidado con las
infecciones urinarias. DINERO: Cuando se
trate de trabajo no debe dejar las cosas siem-
pre a la suerte, todo depende de usted. CO-
LOR: Amarillo. NÚMERO: 6.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Trabaje en esa relación para que
esta se vaya estabilizando. SALUD: No ol-
vide la importancia del deporte para su sa-
lud corporal y mental. DINERO: Sus com-
petencias laborales le ayudarán a afrontar
los problemas en el trabajo. COLOR: Ver-
de. NÚMERO: 34.

AMOR: Tómese el tiempo necesario para de-
cidir si acepta o no la propuesta que le están
haciendo. SALUD: Más cuidado con los pro-
blemas al colon. DINERO: La mejor manera
de solucionar sus temas financieros es orde-
nándose y siendo muy responsable. COLOR:
Gris. NÚMERO: 8.

AMOR: No desaproveche este inicio de quin-
cena, tiene la oportunidad de buscar un nue-
vo amor esta segunda mitad de noviembre.
SALUD: Ojo con las complicaciones por cul-
pa del estrés. DINERO: Este día solo necesi-
ta poner su máximo empeño. COLOR: Verde.
NÚMERO: 9.

AMOR: Los lazos afectivos se deben trabajar
a diario para que estos se mantengan fuer-
tes. SALUD: No se descuide con los cambios
de temperatura. DINERO: El presupuesto fa-
miliar puede verse afectado si sigue realizan-
do esos gastos extra. COLOR: Marrón. NÚ-
MERO: 13.

AMOR: Ponga su cuota de cordura para que
las cosas puedan resultar entre usted y la otra
persona. SALUD: No abuse de las bebidas
alcohólicas. No le hace bien nada de bien a
su organismo. DINERO: No deje de ponerle
el hombro a los nuevos desafíos. COLOR:
Granate. NÚMERO: 3.

AMOR: A veces solo se necesita un primer
paso, pero armarse de valor es lo más difícil.
Vamos, usted puede dar el primer paso. SA-
LUD: La irritabilidad no le ayudará en nada.
DINERO: No olvide que puede haber graves
consecuencias por no hacer las cosas a tiem-
po. COLOR: Rojo. NÚMERO: 26.

AMOR: No debe dejar cosas en el tintero
cuando se trate de hablar las cosas con su
pareja, eso puede ayudar a limar asperezas.
SALUD: Tenga cuidado con las infecciones
estomacales. DINERO: Buenas oportunida-
des para mejorar la situación actual de sus
finanzas. COLOR: Calipso. NÚMERO: 2.

AMOR: Hay que ver las cosas con más altu-
ra de mira cuando se trata de hacer funcio-
nar las cosas con otra persona. SALUD: Evite
hacer dramas por cosas que realmente no lo
valen, eso no le hace bien a su estado de
salud. DINERO: En lo posible evite más deu-
das. COLOR: Fucsia. NÚMERO: 4.
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Autoridad Sanitaria entrega recomendaciones
para evitar contagio de Virus Hanta

Mario Méndez, jefe de la Autoridad Sanitaria de
Aconcagua.

Oligoryzomys longicaudatus o ratón de cola lar-
ga de campo, el cual transmite el Virus Hanta.

• Ratón de cola larga de campo es el
que transmite la enfermedad a través
de su orina y heces.-

En plena prima-
vera y a semanas de
comenzar el período
estival, también se
entregan las reco-
mendaciones para
prevenir el contagio
del Virus Hanta,
transmitido por el
roedor ‘Oligory-
zomys longicau-
datus’ o más cono-
cido como el ratón
de cola larga de cam-
po, causando afecta-
ciones que pueden
llevar incluso a la
muerte.

Las indicaciones
para prevenir la
transmisión de este
virus, se dan princi-
palmente en el con-
texto de quienes vi-
sitan campings o
realizan labores hi-
giénicas en faenas
agrícolas. Recorde-

mos que el Hanta se
contagia por entrar
en contacto con ori-
na o heces del roe-
dor, así como tam-
bién inhalar partícu-
las microscópicas de
estos mismos com-
ponentes.

En el caso de los
campamentos, las
indicaciones pasan
por elegir lugares
habilitados y lim-
pios, caminar solo
por senderos habili-
tados, guardar los
alimentos en enva-
ses cerrados, usar
carpas con cierres y
sin agujeros, entre
otros. Las recomen-
daciones llegan jus-
to cuando hace unos
días se confirmó el
primer caso mortal
por Virus Hanta y
que tuvo lugar en la

Región Metropolita-
na.

En este sentido,
Mario Méndez,
jefe de la Autoridad
Sanitaria de Aconca-
gua, explicó las con-
diciones ideales para
este tipo de transmi-
siones. «Durante
primavera-verano
se avizoran altas
temperaturas, en un
contexto de cambio
climático, con el fe-
nómeno de ‘El Niño’,
entonces, hemos te-
nido precipitaciones
importantes en pri-
mavera. Tuvimos
un temporal bas-
tante intenso hace
algunos días atrás
en el Valle del Acon-
cagua, dentro del
marco de un siste-
ma frontal muy in-
tenso, que hace que
sumado a las alzas
de temperatura no-
table que hemos te-
nido y que vamos a
seguir teniendo du-
rante el verano, con
temperaturas sobre
los 30 grados, don-
de se plantean olas

de calor, genera
condiciones ideales
para el desarrollo
de una serie de vec-
tores de interés sa-
nitario, donde esta-
mos hablando de in-
sectos y también de
roedores.

«Como todos los
veranos, nos corres-
ponde entregar al-
gunas indicaciones
a la comunidad,
para que se protejan
respecto de esta si-
tuación, particular-
mente del virus han-
ta, que es un virus
que es transmitido
por un roedor, que
es el ratón de cola
larga de campo, que
es el ‘Oligoryzomys
longicaudatus’, y
este roedor se en-
cuentra cercano a
lugares donde las
personas en verano
nos acercamos;
camping, campa-
mentos y también
en faenas agríco-
las», comentó.

Respecto a las
recomendaciones
que se entregan a la

comunidad, Mén-
dez detalló que «en
relación a los cam-
pings, consejos im-
portantes es elegir
campings habilita-
dos, limpios; libres
de matorrales y
pastizales; guardar
los alimentos en en-
vases resistentes
con tapas; caminar
solo por senderos
habilitados; usar
carpas con pisos,
cierres y sin aguje-
ros, por lo que hay
que revisar muy
bien las carpas; no
dejar ollas o utensi-
lios al alcance de los
roedores, porque la
transmisión se pro-
duce por la orina
del roedor, que pue-
de estar contami-
nando mientras es-
tamos durmiendo o
estamos alejados de
nuestra carpa;
mantener la basura
en recipientes ce-
rrados y enterrarla
si corresponde. Se
recomienda tam-
bién el uso de mas-
carilla, lavarse las
manos y mantener
distancia física.

«La mascarilla
está recomendada
sobre todo cuando
tú vas a hacer una
limpieza de una bo-
dega en el campo,
cuando vas a pre-
parar leña o lim-
piar, donde el ba-
rrido tiene que ser
previamente desin-
fectada, donde se
pueden hacer solu-
ciones con amonio

cuaternario, con
cloro comercial y
aplicarlo antes de
elevar el polvillo,
porque el polvillo
que se encuentra en
una bodega puede
contener partículas
virales de virus
hanta, por tanto,
primero aplicar
cloro, aplicar amo-
nio cuaternario y
después barrer, y
cuando haces las
limpiezas corres-
pondientes, tienen
que hacerlo con
mascarilla», agre-
gó.

Finalmente, el
jefe de la Autoridad
Sanitaria de Aconca-
gua, fue enfático a la
hora de mencionar
que las afectaciones
pueden ser morta-
les, a propósito del
primer caso confir-
mado de falleci-
miento en nuestro
país durante este
2023. «Por supues-
to, el virus Hanta es
un virus que afecta
el aparato respira-
torio de las perso-
nas, con cuadros
agudos y sobreagu-
dos que pueden pro-
vocar la muerte, por
tanto, si bien es cier-
to que su presencia
es relativamente
baja en frecuencia,
presentación, en nú-
mero de casos, los
pocos casos que se
presentan pueden
ser mortales, tiene
una alta letalidad
esta enfermedad»,
cerró.


